

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 2 DE SETIEMBRE DE 1913

Nº 2.266

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.
TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrigones, simbras, sojeras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.
GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.
Se construyen muebles de todos estos a precios reducidos.
Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.
Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.
Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL \$ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELES.

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.
Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas sencillas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

NAPOLÉON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, caobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pestores, Carrillo, Sizaola* y *Tivices*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO* y *PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MARWIJNE, COPTENAME* y *SALAMACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón* y *Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José 6 Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—Salen de Limón cada quince días

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00
" " " " ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirijase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José o en Limón, o a los sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—EGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

HOTEL EUROPA

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Remate

A las dos de la tarde del día 16 de Setiembre próximo remataré en el mejor postor y en la puerta de la Aduana de este puerto, por cuenta de quien corresponda.

O. M. C. Nº 2 43 B de harina averiados por Agua de Mar.

Ex City of Sidney del 17 de agosto de 1913.

El pago debe ser al contado y los derechos serán por cuenta del que los remate.

Puntarenas, Agosto 29 de 1913.

S. Saravia
Corredor Jurado.

Club Social

Se convoca a los socios de este centro para celebrar junta general a las dos de la tarde del domingo 7 de setiembre entrante, con el objeto de elegir directiva y tratar de otros asuntos que exigen pronta resolución. [Art. XVI de los estatutos.]

Puntarenas, 29 de Agosto de 1913.

El Secretario,

Ulpino Fonseca.

-Remate-

A las dos de la tarde del día 16 de Setbre. en curso remataré en la puerta principal de la Aduana de este puerto, al mejor postor y por cuenta de quien corresponda por haber llegado averiados parte por aceite y parte por agua de Mar las mercaderías siguientes:

S. F. s-n 222 S-de Trigo Ex Colusa Agosto 19 de 1913

3. A-M I 2 S-de Harina ex Colusa Agosto 19 1913.

El comprador pagará los derechos de Aduana que correspondan y pagará al contado el importe del remate. Puntarenas Setbre. 2 de 1913 El Corredor Jurado.

S. SARAVIA.

visio importante

Hago constar que los porteros de Pánico que antes fueron de mi pertenencia, los he vendido al Sr. Faundo Calero.

Tambor, 5 de Setiembre de 1913.

Francisco Sequera C.

Mi cuarto a Espadas

En carta abierta a mi amigo don Rafael París Espinar que publica el órgano civilista de Puntarenas, don Manuel J. Grillo *sienta* como *verdad irrefutable* que son republicanos quienes en Atenas propalaron el rumor del complot fraguado aquí, para asesinar a don Rafael Iglesias Castro.

"Aquel rumor, dice el señor Grillo al señor París, procedió de las filas en que tú militas; aunque tú no lo creas".

La prueba que aduce don Manuel en apoyo de su aseveración, es el telegrama que recibió el doctor Cuevas, que ayer publicó de un modo "El Noticiero" y hoy publica de otro el Boletín del Partido Civil, el mismo que puso al civilismo sobre aviso del *maquiavélico plan*.

Yo tampoco quiero lanzar al señor Grillo la ofensa de suponerlo capaz de inventar ese telegrama para forjar la comedia que fracasó por falta de ensayo o impericia de los autores, pero ingenuamente debo decir a don Manuel, que no tiene razón ninguna el cargo que formula contra las filas fernandistas.

Las personas que llevaron y lanzaron la "infausta nueva" en Atenas, no son, ni han sido republicanos. Conozco *la vida política* de esos señores.

Cuando la ovación duranista en junio, de Esparta vinieron luciendo la cinta verde y blanca. Al siguiente día se presentaron a mi oficina con el distintivo rojo que trocaron, después de protestar, por la cucarda azul. Y en la tarde de ese mismo día, el azul de nuestra insignia lo habían sustituido por el colorado—de la insignia del civilismo.

El señor Grillo, ha cometido un error; los hermanos del *cuento* no pertenecen al fernandismo. Por *sport* estuvieron un día en nuestras filas; pero luego volvieron al redil y a buen seguro que a la hora de ahora, se cuentan entre el número de las mansas ovejas de don Rafael.

Así, pues, "aquel rumor" procedió de las filas del bando en que milita don Manuel. El fernandismo no hizo más que oír y esperar el desenlace de la farsa.

FRAY GERUNDIO

Fuego graneado

Extranjero

"Enemigos francos y declarados" como somos y no "enemigos que a la sordina están haciendo daño a cuenta de no saber qué consigna obedecer", dimos la voz de alerta cuando a humildes trabajadores costarricenses quiso pisotearseles su derecho de opinión por quienes no tienen otra opinión que el personal interés. Y ya que de ese círculo danteroso de personal interés... *que me refiero han salido tan crueles ataques para inmigrantes afiliados por la idea de ideas al Partido Republicano, fuerza es, ya que las leyes del combate lo permiten, sin mengua de la caballerosidad, que esgriniamos también esa arma de alegar extranjería y negar derecho de inmiscuirse en nuestros asuntos a colombianos que aprovechan nuestra hospitalidad y nuestra idiosincrasia de consentidores de ultrajes, para anular las garantías individuales y erigirse en detractores de sagrados derechos de los costarricenses. Y conste, para que esa arma de extranjería luzca con brillo solar en nuestras manos, que no negamos a nadie el derecho de inmiscuirse en nuestros*

asuntos políticos por el solo motivo de ser extranjeros, mas sí, por ser desconocedores de la esetica de las instituciones costarricenses, que es la democracia: Libertad!

El Mar Rojo

Así corre el editorial de "Regeneración" del 3. mes actual: Un caballero extranjero (el tema) que por ejemplo... *debe ser fuera de los que conocemos la casa, exclamó al ver pasar la manifestación civilista el Domingo último: "Este es el Mar Rojo". Sí, que sea el Mar Rojo, cuyas aguas dividiremos como el Pueblo de Dios para pasar salves hacia la cumbre.*

Padre e Hijo

Una hoja suelta circula de don Rafael París a don Rafael París Espinar. Este que sin duda tiene por guía aquel pensamiento japonés que dice: Respeto a los viejos, *oyeles; pero fijate bien que tu época es más avanzada que la de ellos; ya contéstará sin duda para decir a su padre, respetuosamente, cómo la juventud marcha por senderos gloriosos, a despecho de la ancianidad, que ya no mira los horizontes...*

Teatral y... política

También en el arsenal que "Regeneración" nos brinda, hayamos este yatagón, que hacemos brillar al sol, ya que es oportuno esgrimirlo; dice el abanderado de la Prensa Roja que el doctor don Lorenzo Marroquín, Ministro de Colombia aquí, al ser interrogado sobre su opinión respecto al en esa ocasión Presidente de Costa Rica Rafael Iglesias C. dijo: "Rafael Iglesias es a Costa Rica lo que el Teatro Nacional a la ciudad, mucho Teatro". Me parece ver a ese señor Ministro sonreír burlescamente, con fina sonrisa de hombre de mundo, dejando satisfechos a los palatinos preguntones, con una frase sutil en que él envolvía su verdadero pensamiento de que Iglesias es un comediante: "Mucho Teatro".

NICARAO

Miente el Corresponsal de "La Prensa Libre"

(POR TELEGRAFO)

Bagaces, Setbre, 4 de 1913.

Sr. Director de

El Republicano.

Mis cinco hijos y yo somos inquebrantables Republicanos y por consiguiente Fernandistas. Miente vergonzosamente el Corresponsal de "La Prensa Libre" de ayer que nos hace aparecer como dtranistas. Agradeseo altamente su telegrama el que no me di el gusto de contestar en el acto por haberme llegado tarde a mi casa de campo. Son estas armas vergonzosas que emplean los Duranistas valiéndose de su órgano oficial "La Prensa Libre" publicando patrañas como esta. Conste, pues, a todos esos señores que toda mi familia es republicana; y que trabajaremos sin descanso por el triunfo de Máximo Fernández y por la derrota de los Verdes y Rojos que viven en consorcio unánime en todos los pueblos de la República. Sirvase dar publicidad a esta aclaración. Su afilmo: compartidario.

Agasth Pasos

Los verdos celebraron aquí con bombas y cohetes la noticia del órgano de la argolla, que dsmiente el señor Pasos. Y que dirán ahora, que a voz honrada de ese venerable anciano les lanza el más enérgico de los mentis!

Inconsecuencias de "El Comercio"

Managua

"El Fonógrafo", periódico de Venezuela que en Maracaibo dirige don Eduardo Lopez B. se quejaba en un reciente número de la incon-

secuencia de algunos colegas que tienen el atrevimiento de tomar íntegros sus editoriales, sin decir la fuente de que procedían. Ahora hemos tomado infragantia "El Comercio" en uno de esos *chanchullos*, y como centenario americano, porque ese *delito literario* nos exhibe mal entre nuestros hermanos del Sur, llamamos la atención al *erudito* Pardo, o al *alento* Avilez, o a quien sea, sobre la injusticia que se comete incurriendo en tales faltas. "Libertad", editorial de "El Comercio" del 29 de agosto próximo pasado, es copiado sin coma más, ni menos de "El Fonógrafo" mencionado, y por esa razón

con letra clara debía decir al pie de donde lo tomaron los Avileces o los Prados. Es verdad que al pie del editorial robado pusieron *los comerciantes* una E. y una F., pero no es hidalgo andar entre sombras, y esas iniciales que pueden decir "El Fonógrafo" (1), para quien conoce el chanchullo, para quien no lo conozca puede significar El Falso, o El Fatuo...

(1) Este periódico publica "Libertad" en el número del 21 de julio, y al fin tiene esta nota: "Ecos del Norte". Puerto Plata, República Dominicana; de manera que es doble escamoteo el de "El Comercio".

PUNTOS Y PUNTADAS

En la última reunión de los verdes, ocupó la tribuna el reverendo Carmona, Cura de almas de la Colonia que lleva su nombre y propaga dista de la *argolla* en los pueblos de Santa Cruz y Nicoya, Guanacaste.

El padre escaló la tribuna pedido por la compacta muchedumbre (?); se persignó y dió comienzo a su perorata con voz plañidera y *ondulada*.

Poco rato le escuché. Esperaba algo mejor del reverendo. A estos tonstrados por el hecho de serlo y gastar balandrán, se los imagina uno lumbreras; oratorias andandó dentro una zotana!

El cura explicó su *duranismo*. Soy de la argolla, dijo, porque su Jefe el Dr. Cartín, me ha prometido que hará la mar y sus conchas, por mi querido Guanacaste, tan dejado de la mano de los gobiernos...

Si que es injusto este señor Otrá; decir eso, cuando el actual mandatario ha echado hasta el unto por mantener la Colonia Carmona en los *peladeros* de Nicoya? Es imperdonable! Carmonita debería estar muy agradecido de don Ricardo.

Porque a otro gobierno no se le ocurre ni en broma, pensar en Colonias a la usanza de la Carmona. Bien dice el refrán; cría cuervos para que te saquen los ojos!

Es el caso... que Paco Rojo ha cambiado su *banco de carpintero* por el estado de la prensa y la tribuna política! Al chapiro vayan el zerrucho y la escuadra, el cepillo y la plomada y venga esa pluma de periodista.

Olé! viva tu mare! Y a fé de buen hidalgo, no le va del todo mal la nueva *profesión*.

El hombre divierte y promete! A mí me cuadra el colega

por lo *aseado* que se expresa! Ofe: "Odio la mentira como se odia el lodo que nos ensucia la brillante bota; como el *manjar nauseabundo* que rechaza el paladar y el olfato..."

Qué metáforas, chico! Qué metáforas! Valen un Potosí junto con un Perú! *Manjar nauseabundo*... Cáscaras, si que es nauseabundo eso manjar!

Y en la tribuna? Oh! Vale en oro lo que pesa! Le of una noche comparar a don Rafael con un "cóndor a caballo, revolver en mano; abriéndose paso entra las huestes fernandistas de Las Juntas" Qué tal?

Nada que el hombre divierte... y promete!

NIX CAMARAS.

Lancna al agua

En esta semana fué botada al agua "La Tempisque", grande y espaciosa lancha para ganado, que fué construida en los astilleros de la empresa de vapores del Golfo de Nicoya.

"La Tempisque" tiene capacidad para conducir cien cabezas de ganado.

Bien por el progreso de la empresa.

Protesta

Yo Miguel Silva y Cano, ciudadano en ejercicio, hago constar que he figurado en el partido civil; convencido de que el partido republicano es el que mejor garantiza los derechos del pueblo, y por figurar en ella mayor parte de mis verdaderos amigos, protesto del Partido Civil, y me adhiero al partido republicano en el que permaneceré hasta el fin.

Punts. Setbre 6. e 1913. A ruego de Miguel Silva.

S. SARAVIA. Testigos; Juan Guido M. Héctor Guevara Santos.

Gira Yglesias por Carrillo

Sin más gafa que la verdad, la razón y el derecho, vamos a analizar la gira que por aquí acaba de hacer el tiranuelo de ayer, el ambicioso de hoy. Principiaremos por el Sardinal, pueblo cillo infeliz y desgraciado y al cual Yglesias visitó el primero. Allí hubo de verse al tirano de los 8 años rodeado de ramerías de la peor laya y de hombres de la más desgraciada ralea. Allí fue donde pudo dulcificar su torvo ceño del amargor tristísimo que el altivo pueblo de Liberia sembrara en su alma transnochada y soñadora. Allí fue donde por boca del mismo candidato supimos que en San José y todo el Interior se le desprecia; por aquello de "si vieran los josesinos como me reciben aquí". Y allí fue donde desde su tribuna roja supo el pueblo que aquella era la más grande manifestación que había tenido (250 manifestante de toda la provincia). Qué honor para un candidato. También se susurraba por allí que el Licenciado Jiménez protege la candida-

tura Yglesias; y alegaban como prueba el cornetín, el repique de campanas y... la manifestación del Agte. Pral de Policía que de braceo por la calle se paseaba sonriente con su candidato Yglesias. Mas nosotros decimos: Qué nos importa tales especies si el Partido Republicano con don Ricardo a la cabeza probó ya lo amargo de una imposición oficial? No fue el Sr. Jiménez, con nosotros, quien hubo de probar la hiel amarga de un despota impositor? No fue el Sr. Jiménez, con nosotros, quien tuvo que luchar contra un Gobierno sin entrañas? ¿Y no fue él con Máximo Fernández quienes nos enseñaron a vencer, no a un tirano presidente, sino a todas las tiranías gubernamentales? Pero bien, sea ello lo que quieran; que el Partido Republicano aún lleva todavía un hombre a la cabeza, y él nos sabrá recordar el modo como se vence.

CRONISTA.

Agosto 31 de 1913.

Noticias salvadoreñas

San Salvador, setiembre 4 de 1913.

A El Pacifico

Camino entre Chachualpa y Santa Ana fué asaltado Agente casa Dreyfus, Salvador Gomar.

—Consternado gremio estudiantes por muerte ahogado en Laguna Chalchupapa el estudiante Antonio Levy.

—Comandante del Triunfo está acusado por rapto.

—De Honduras vino a curarse la vista Gabriel Córdova.

—Contrajeron matrimonio Miguel A. Castro y señorita María Silvestrucci. ("El Cronista").

San Salvador, Setiembre 4 de 1913.

A El Pacifico

Alberto Ysaer y Julio Salinas obtuvieron premios concurso fotografía accesil Antonio Cañas, mención honorífica Francisco Luna.

—Junta Fomento Sacatecoluca contrató tres puentes.

—Alcalde Berlín celebrará torneo literario entre obreros.

—Hoy reuniéronse delegados Junta fomento Chinameca y Jucupa para tratar trabajos avenida unirá ambas ciudades.

—Solicítase construcción cerca Sachitoto puente sobre río Lempo.

"Diario del Salvador".

San Salvador, Setiembre 5 de 1913.

A El Pacifico

José M. Blanco obsequió dinero soldados veteranos Barrios.

—Comité organizador velada conmemoración centenario Verdi está celebrándose.

—Miembros honorarios transfirieron para 15 corriente conferencia Baronesa Wilson. Tomará participación varios números Ateneo salvadoreño.

"Diario del Salvador"

San Salvador, Setiembre 5 de 1913.

A El Pacifico

Gravemente enfermo está en Cojutepeque don José Solano, padre del doctor don Max. Solano, Cónsul salvadoreño en Europa.

—En casa Rosario Moya hubo anoche un incendio.

—Se le están haciendo reparaciones a la casa Blanca.

—Está enferma la señorita Ester Montalván y el Coronel Manuel Montoya, 2º Jefe Guardia Nacional.

"El Cronista".

Nada misterioso.—La Emulsión de Scott no es ni ha sido nunca una medicina de patente. La fórmula es conocida de todos los médicos, que saben también de sus excelentes efectos como tónico para vencer toda clase de debilidad del organismo. Es por lo tanto una preparación eficaz para toda persona por delicada que sea, desde la cuna hasta la vejez.

Testimonio profesional:

"Por principios científicos y por moralidad profesional, soy enemigo del uso de medicinas patentadas y mucho más de su recomendación al público. Pero cuando se trata de la excelente Emulsión de Scott, de fórmula conocida y de efectos tan palpables, que se ha hecho insustituible en condiciones y en precio, no dudo en certificar que ella corresponde siempre a las indicaciones terapéuticas y presta constantes y favorables servicios a la humanidad." Dr. Juan Arráz, Caracas Venezuela.

Entusiasmo creciente

La ovación republicana anunciada ha despertado entre amigos y enemigos entusiasmo inusitado: entre los primeros por el deseo de ver llegado el día de saludar a su digno Jefe, y entre los segundos porque presienten que el día se acerca en que se convencerán de que son nuestras filas compactas y triunfadoras en toda la República. Aún en el comercio, según el decir de muchos negociantes, se observa un movimiento parecido al de las vísperas de las festividades religiosas, o de los patrios festejos; cintas, encajes, rasos, todo se vende, si es blanco como la Paz, ó azul como la Idea.

MUNICIPALIDAD DE ESPARTA

Sesión XIII ordinaria celebrada por la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del 29 de agosto de 1913. Asistieron los Regidores Cano, Figueroa y Acuña Monge, Bajo la presidencia del primero. Con-

currió el Síndico por el distrito central don Clodomiro Figueroa.

Artº I.—Se aprobó el acta anterior.

Artº II.—El señor Secretario de esta Corporación informa que de acuerdo con lo dispuesto por esta Municipalidad en la sesión anterior, escribió a los señores Hopkins y Orlich de San Ramón, solicitando las condiciones en que podrían instalar la luz eléctrica en esta ciudad, a lo cual se sirvieron contestar lo siguiente:

Sr. Secretario Municipal Esparta

Muy señor nuestro:

Es en nuestro poder su atenta del 4 de los corrientes, e impuestos de su contenido tenemos el sentimiento de decirle lo siguiente: Que por el momento tenemos de por medio otros contratos y nos sería sumamente imposible atender a otros negocios; pero que tan pronto hayamos terminado esos trabajos tendremos el gusto de complacer los deseos de esa Honorable Corporación sometiendo a su consideración un proyecto de contrato para la instalación de la luz eléctrica en esa ciudad basado más o menos en las mismas condiciones que el de Palmares.

De usted attos. y s. s., Hopkins y Orlich

Agosto 8 de 1913.

Se dispone: esperar para cuando los señores Hopkins y Orlich den aviso en su oportunidad para ver si es posible celebrar un contrato.

Artº III.—Con arreglo a lo que la Ley de Educación dispone, y no habiéndose verificado la renovación de los miembros de las juntas de educación en el tiempo que la ley citada indica, se procedió al sorteo corres-

pondiente, dando el siguiente resultado:

Distrito escolar del centro

Propietarios

Don Américo Chinchilla
" Abraham Calvo V.
" J. Abelardo Lobo M.

Suplentes

Don Víctor M. Cruz
" Luis Vasco Coto

Distrito escolar de Los Nances

Propietarios

Don Florencio Obando
" Rafael Moraga
" Domingo Ugalde

Suplentes

Don Virgilio Benavidez
" Alfonso Paniagua

Distrito escolar de S. Rafael

Propietarios

Don Rufino Alvarado
" Benigno Jiménez G.
" Jesús Herrera

Suplentes

Don Pedro Rojas G.
" Maximino Herrera

Distrito escolar

González Dávila

Propietarios

Don Federico Moraga
" Enrique Moraga
" Manuel Sandoval

Suplentes

Don Lucas Villegas
" Manuel Véliz

Distrito escolar Vallerriestra

Propietarios

Don Agustín Víquez
" José Barrantes
" Ramón Marín

Suplentes

Don Ramón Parageles
" José Martínez

Artº IV.—Vista la cuenta que pasa el fontanero municipal por materiales empleados en una instalación hecha en la estación del ferrocarril, y atendiendo a que la parte interesada no ha hecho la solicitud que corresponde por tratarse de un

(Pasa a la 4.ª página)

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, estopa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Setiembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes	1 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 2	11 a.m. del 2
Jueves	4 11 p.m.	1 a.m. del 5	7 a.m. del 5	12 m. del 5
Martes	9 2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes	12 6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Martes	16 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves	18 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 19	11 a.m. del 2
Lunes	22 12 p.m.	2 a.m. del 23	8 a.m. del 23	1 p.m. del 23
Viernes	26 4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes	30 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	2 11 p.m.	1 a.m. del 3	6 a.m. del 3	10 a.m. del 3
Sábado	6 1 a.m.	3 a.m.	8 a.m.	12 m.
Miércoles	10 5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Sábado	13 8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Martes	16 11 p.m.	1 a.m. del 17	6 a.m. del 17	10 a.m. del 17
Viernes	19 12 p.m.	2 a.m. del 20	7 a.m. del 20	11 a.m. del 20
Miércoles	24 3 a.m.	5 a.m.	10 a.m.	2 p.m.
Sábado	27 6 a.m.	8 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	14 9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo	28 8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles	3 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	6 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	10 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	13 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	17 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	20 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	24 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	27 8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta C. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso de	Chomes	-----	\$ 15.00
	Manzanillo	-----	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	-----	40.00
	Bebedero	-----	60.00
	Humo	-----	60.00
	Ballena ó Bolson	-----	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. á Bebedero, B. y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. á " " "	2.00
" de 1a. á Manzanillo	2.00
" de 2a. á idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga á Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garrafón vacío á Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico á idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res á idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

Los tiquetes son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
 - 2º—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derribo.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEA E.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

Folletín A. CONAN-DOYLE

RAFFLES

DABLE ENIGMA

[Pip! Una pelotita de papel, disparada desde la butaca de su hermana, cayó sobre el álbum de dibujos que ante sí tenía Roberto. Deslízala ésta y la acercó a la luz.
"Por amor de Dios, déjale que se vaya"—se veía garra-pateado sobre ella.
—Bueno, en todo caso, abrígate bien,—continuó, dejando ver su súbito cambio de idea con masculina torpeza que horrorizó a su herma—Quizá no hace tanto frío como parece. Afortunadamente, no puedes perder el camino. Y no está más que a cien varas.
—Con mil gruñidos y rufufuños por la falta de previsión de su hija, el viejo Montyre se movió en su gacían y se

rodeó el largo y delgado cuello con la bufanda. Una fuerte ráfaga de viento frío hizo vacilar las luces cuando abrió la puerta del vestíbulo. Sus dos hijos prestaron oído al apagado rumor de sus pasos; cuando lentamente atravesó la hondulante senda del jardín.
—Es peor... se llega a poner intolerable,—dijo por último Roberto.—No deberíamos dejarlo salir; es muy posible que dé un espectáculo en público.
—Pero... es la última noche que viene Héctor,—dijo Laura con acento de súplica.—Sería horrible que se encontraran aquí y que notase algo. Por eso deseaba que se fuera.
—Entonces... has llegado a tiempo,—observó su hermano,—porque oigo abrirse la puerta del jardín, y... Sí, ya ves.
Al pronunciar el joven estas palabras, se oyó por la parte de afuera un alegre saludo; unido a un golpe seco en la ventana. Salió Roberto y abrió la puerta para dejar

(Continuará.)

instalación que no es de las corrientes, se acuerda: no aprobar esta cuenta mientras no se haga la solicitud que corresponde por la parte interesada.

Artº V.—Se dió lectura a un oficio del Jefe Político, en el que da cuenta a esta Corporación de los desperfectos ocurridos recientemente en los puentes colocados sobre el "Río de Esparta" en los pasos a Juanilama, San Juan Grande y San Juan Chiquito, solicitando que se dicten las medidas que se crean convenientes para subsanar los daños indicados. Al respecto esta Municipalidad resuelve: Esperar a que el tiempo mejore para que haya lugar de hacer las refacciones en debida forma.

Artº VI.—En vista de que la salubridad no es del todo satisfactoria, y con el fin de que se atienda al aseo público que requiere especial cuidado, mayormente en la estación lluviosa, se acuerda: Crear la plaza de Inspector de Higiene y Obras Municipales y encargado de la limpieza de pertenencias del Municipio, con la dotación de \$ 35-00 mensuales y nómbrase para el desempeño del cargo al señor Nicolás Lizano Martínez. Este empleado podrá invertir hasta la cantidad de \$ 65-00 que se destinan en el Presupuesto Municipal vigente al aseo público y arreglo de pertenencias municipales,—en mantener el servicio que se le encomienda. Todo gasto lo hará constar con planillas detalladas que cubrirá la Tesorería semanalmente. Este empleado tendrá vigilancia especialísima sobre el cumplimiento del reglamento de la cañería y el curso de las aguas usadas; principiará a ejercer su cargo desde el primero de Setiembre próximo en adelante. Comuníquese al Tesorero Municipal para lo de su cargo.

Artº VII.—Para mejor servicio público, se acuerda: reemplazar al farolero municipal señor José Peraza con el señor Ignacio Arguedas; quien principiará a ejercer sus funciones desde el primero de Setiembre en adelante con el sueldo que señala el presupuesto.

Artº VIII.—Manifestó el Regidor Figueroa que el señor Basulto ofrece \$150.00 por la bestia mular—propiedad de este Municipio—que actualmente se tiene en los potreros del señor Víctor Calvo, y pareciendo buena la propuesta del señor Basulto, se acuerda: Aceptarla y comisionar al Jefe Político para que dé carta de venta previo entero de los \$ 150.00 ofrecidos.
Terminó a las 9 y 30 p.m.
J. ABELARDO LOBO M.
Srio. Municipal.
Municipalidad de Esparta, Setiembre 1º de 1913.